



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Blufort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, martes 20 de Diciembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 725

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## El chalaneo del tahir

Se montó la decoración, desfilaron los comparsas, aullaron los malditos y ahora prepara el histrion supremo su salida a escena. Mussolini hablará a los sardos... dirigiéndose a los franceses. No pedirá Túnez. Ni siquiera Córcega. Y aún mucho menos el condado de Niza. Francia no se ha intimidado y los césares de la guardarrópia moderna no son capaces de emprender otra batalla que la de las palabras. Estamos quejándonos de la frondosidad retórica que paraliza a las democracias y la verdad es que los totalitarios logran sus éxitos a fuerza de gritar.

Una vez más empieza a comprobarse que basta con arrugar el ceño para que los audaces se tornen prudentes. Nadie tiene derecho a dudar, a estas alturas que, contra lo afirmado evasivamente por el lindo Ciano, el irredentismo no era cosa ajena a los medios oficiales italianos. Se ha probado, inclusive, con declaraciones de periodistas extranjeros y con documentos recogidos en periódicos franceses, que el movimiento fué suscitado y organizado por el flamante Estado corporativo. Y hasta se sabe que los fascios de mayor confianza tenían preparada una recluta de fanáticos para repetir en Túnez la aventura de Pluma a nada que se hubiera observado timidez en Francia. No ha sido así, la gran República vecina ha reaccionado con energía y la amenaza exterior ha servido para hacer desaparecer diferencias con las que especulaban por aniciopado el egoísmo y la vanidad de Mussolini. Y el resultado inmediato ha sido que cesen las manifestaciones «espontáneas», se calme el ardor bélico de los rotativos, guarden para mejor ocasión el suyo los fanáticos alistados y el D. I. se prepare a rebajar la lectura, no renunciando a conseguir algún provecho de sus «geniales» maquinaciones.

Negando la firma que estampó en 1935 — para imitar en todo a los alemanes! — pedirá estatuto autonómico para los italianos acogidos a la hospitalidad francesa en Túnez, buscará además, ventajas económicas en la intervención del ferrocarril abisinio y del canal de Suez. La experiencia señala a Francia el camino a seguir. Una negativa energética hará al comediante guardarse el papellito pequeño como acaba de guardarse el grande. Y obrará el milagro, por añadidura, de reforzar el prestigio de un Gobierno que para oponerse al desercio italiano, podrá contar en el Parlamento, con todos los votos que se le negaron bien recientemente, y en la calle, con cuarenta y dos millones de ciudadanos.

Algo hay que ha dejado de figurar entre las partidas que pretende cobrar Mussolini: los famosos derechos de beligerancia a Franco. Después de las preguntas formuladas en la Cámara de los Comunes por Noel Baker y Archibald Sinclair, esos dos buenos amigos de la justicia de nuestra causa, hasta en la elástica estimativa fascista parece demasiado cinica la reclamación y la guardan. Pero no estamos seguros de que la guarden en las conversaciones privadas como lo empiezan a hacer en las declaraciones públicas. Y no estará de más que reforzemos con decisión la actitud digna de los que trabajan para impedir que se infiera a la República esa nueva agresión con ensañamiento y alevosía.

Los ingleses tienen preparada ya una visita colectiva al señor Chamberlain y la realizarán cuando el incansable viajero esté ultimando su equipo de turista. No faltan en Francia demostraciones elocuentes en el mismo sentido. Para nuestros vecinos tiene mayor importancia el problema. La proximidad de tropas italianas que habrían de emplearse contra ellos en un futuro muy próximo para repetir con mayor fuerza las exigencias que ahora se aplazan, pero no se anulan, es perspectiva sobradamente desagradable para que no se avengan a transigir con ella.

Por encima de todas las consideraciones, priva en el ánimo de todos los demócratas el espectáculo de nuestra España invadida por cuerpos expedicionarios italianos. Y es demasiado fuerte que sean los mismos burladores cinicos de los acuerdos de No Intervención quienes soliciten con tanto desercio una prima a su criminal desafiado.

Mientras no se'ga de España hasta el último soldado extranjero, mientras no sean retirados los técnicos y el material que manejan para destrozarnos nuestra patria, nadie tiene derecho ni siquiera a nombrar unos derechos de beligerancia que, digase cuanto se quiera, no se otorgarían a Franco, sino a los señores que tienen contra todos los servicios de Franco.

Y sería el colmo que después de practicar una intervención criminal, lograran obtener patentes oficiales de corso para esa intervención.

(De «El Diluvio».)

## Las Mujeres Antifascistas y la Semana del Niño

Este Comité de la Mujer Antifascista intensifica los trabajos y preparativos de la labor a realizar para la organización de la «Semana del Niño» que tendrá lugar del 1 al 6 de Enero próximo; siendo su principal consigna la de procurar una ilusión y alegría a nuestros pequeños víctimas inocentes sobre las que repercuten las maniobras de los que más allá de nuestras fronteras, están llevando a cabo.

Pero a los criminales instintos del fascismo internacional se sobrepone la voluntad y esfuerzo de la Mujer Antifascista española como lo demuestran con hechos las inquebrantables mujeres de la Península, las cuales además de los múltiples trabajos que les impone la guerra, estos días dedican sus actividades y entusiasmo en los preparativos para la «Semana del Niño», labor a la que nos sumamos las Mujeres Antifascistas de Menorca. Para ello contamos con la ayuda material de los Comités de Mujeres Antifascistas de diferentes puntos del Extranjero como Orán, Argel, Marsella, etcétera, de los cuales hemos recibido envíos de jabón, leche condensada y ropa a lo que añadiremos juguetes que se adquirirán por cuenta y colaboración de todos los Comités existentes en la Isla; y que será distribuido a los niños de las escuelas y a los hijos de nuestras afiliadas.

Otro de los acuerdos de este Comité Provincial con respecto a «Semana del Niño», es la confección de dos canastillas «Mojas» que en colaboración del adelantado grupo escolar de nuestro local, está confeccionando para obsequiar además de las que esperamos de la Península, a las afiliadas que den a luz en el transcurso de dicha semana.

La Secretaria de Propaganda del Provincial. — M. Y. G.

## Aviso al público

Se hace saber al público que habiendo sido autorizado el funcionamiento de una línea entre Mercadal y esta ciudad, saldrá todos los días menos los domingos, un cache de Mahón hacia Mercadal a las seis de la tarde y de Mercadal a la una de la tarde.

La parada queda establecida en Mahón: calle Luis de Sirval número 7 (Cafe Madrid) y en Mercadal calle de la República, 6. 1-2



## Federación Local de Sociedades Obreras

(U. G. T.)

### Convocatoria del Pleno de Directivas

De acuerdo con las facultades que el apartado c) del artículo 4.º de los Estatutos de esta Federación Local concede a la Comisión Ejecutiva, se convoca el Pleno de Directivas para las diez de la mañana del próximo domingo día 25 del corriente, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Constitución del Pleno de Directivas.
- 2.º Elección de Mesa de discusión, integrada por un Presidente, un Vice-Presidente y dos Secretarios.
- 3.º Nombramiento de la Comisión Revisora de Cuentas, integrada por un Presidente y tres Vocales.
- 4.º Convocatoria y orden del día del Pleno de Directivas Ampliado del mes de Enero.
- 5.º Asuntos varios.

Conforme lo que dispone el artículo 7.º de los Estatutos, todas nuestras secciones deberán enviar al Pleno de Directivas dos compañeros directivos como representantes de las mismas, que deberán presentar las correspondientes credenciales.

Mahón 17 de Diciembre de 1938.  
LA COMISION EJECUTIVA

## REQUISITORIA LLAR CATALANA

Don Arturo Herrera Marín, comandante de Infantería de Marina, Juez Permanente de los Servicios de Marina de esta Base Naval.

Hago saber: Que por la presente requisitoria llamo y emplazo a los marineros Bartolomé Vía Torres y Jaime Trias Mercant, el primero natural de Valldemosa (Baleares), hijo de Antonio y de María de 27 años de edad siendo sus señas personales las siguientes: Frente ancha y plana, pelo castaño, ojos verdes y barbilla saliente. El segundo, natural de Valldemosa, hijo de Bartolomé y María, de 27 años de edad, profesión panadero, siendo sus señas personales las siguientes: frente ancha, pelo castaño, ojos pardos y barbilla saliente, los cuales se presentarán ante este Juzgado en el término de 30 días a responder a los cargos que resultan en la causa que les instruyo por el delito de deserción, apercibíéndoles que de no verificarla les parará el perjuicio que haya lugar y serán declarados rebeldes. Al propio tiempo, ruego y encargo a las autoridades y agentes de policía procedan a la busca y captura de los referidos, para su conducción y presentación en este Juzgado.

Dado en Mahón a 15 de Diciembre de 1938. — Arturo Herrera. — Por su mandato. — El Secretario, Joaquín Tibau.

## Hogar del Combatiente

Mañana miércoles, a las seis y media de la tarde, tendrá lugar una interesante conferencia a cargo de

D. Marcelino Rodríguez, Capitán de Infantería quien disertará sobre el tema Educación física en el Ejército

El acto, como siempre, será público.

Se desearia alquilar una casa amueblada en el casco de la ciudad.

Informarán en esta imprenta. 2-3

El martes día 20, a las 6 de la tarde Homenaje a l'Excm. Sr. D. Josep Brandaris de la Cuesta, General en cap de la Divisió e la Base Naval de Menorca, amb motiu del seu ascens.

PROGRAMA PRIMERA PART

Breu parlament pel President de l'Entitat.

ACTE DE CONCERT

Mozart: «La flauta mágica» (obertura).

Chopin: «Nocturn op. n.º 2».

Barbieri: «El Barberillo de Lavapies» (selección).

Recital de poesias per Lluís Núñez.

SEGONA PART

Borodin: «En las Estepas de Asia Central».

Schubert: «Sinfonía Inacabada».

Weber: «Invitació al vals».

## Teatro Principal

Miércoles 21, tarde a las 6

Gran función PRO CAMPAÑA DE INVIERNO, por el Cuadro Infantil que dirige la camarada Isabel Sintet.

¡Espectáculo de gran atracción! Duettos cómicos, canciones, bailes y números de conjunto.

Despacho de localidades: martes de 5 a 8 y miércoles desde las 3 en adelante.

Los encargos que no se retiren dos horas antes de la representación, serán puestos a la venta.

## CINE CONSEY

MARTES a las 6

PRO-CAMPAÑA DE INVIERNO la producción francesa, hablada en español

## Un amor en España

Interesante obra policiaca, con vistas de bellas regiones de España, interpretada por Brigitte Helm, Jean Gabin, etc.

Otras interesantes películas completarán el programa

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

# El "premier" declara en los Comunes que durante las conversaciones de Roma pondrá todo su interés en hallar una solución al conflicto español.

El consul francés en Valladolid y su hija, expulsados de la España rebelde  
Otras informaciones del extranjero

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

Sin novedad importante que consignar en los distintos frentes.

**La maldad de los lavadores y los rebeldes españoles Han implantado el inhumano procedimiento del tatuaje para los prisioneros de guerra**

Barcelona 19.—Un periódico da cuenta de que los jefes del Tercio han recibido órdenes de los agentes italo alemanes para que pongan en práctica el salvaje procedimiento del tatuaje para los prisioneros de guerra.

Doscientos quince prisioneros españoles, en su mayoría evadidos de las filas rebeldes, fueron enrolados en el Tercio, prometiendoles la libertad si cesaban en el régimen de hambre a que se habían sometido.

Fueron conducidos a Talavera del Tejo, practicándoseles los médicos del Tercio el tatuaje en un brazo, consistente en una cruz gamada, como si se tratara de reses. Este infamante medio parece que lo ponen en práctica los facciosos para evitar las continuas desertiones.—(Febus).

**La sesión de la Cámara de los Comunes Mr. Chamberlain declara que pondrá todo su interés en solucionar el problema español**

Londres 19.—En la sesión de la Cámara de los Comunes, mister Chamberlain contestando a preguntas de varios diputados, dijo que las relaciones entre Francia e Inglaterra son cordialísimas. Estas palabras fueron subrayadas con grandes aclamaciones de los diputados.

Refiriéndose al problema de la Europa Central, añadió que las nuevas fronteras de Checoslovaquia habían sido trazadas de acuerdo con el propio Gobierno checo y que éste debía solventar las futuras cuestiones con Polonia y Hungría.

A preguntas de un diputado laborista, desmintió categóricamente la intención que se le atribuye de ceder territorios a Italia en su próxima entrevista con Mussolini. Agregó que permanecerá en contacto con Francia durante las indicadas entrevistas con el Duce. Después se negó a indicar la índole de las conversaciones que sostendría con Mussolini.

Acosado por las constantes preguntas de los diputados de la oposición los cuales preguntaban si el «premier» no sabía todavía de qué iba a tratar en Roma, repuso éste que no estaba dispuesto a adelantar nada.

En la sesión de la tarde Mr. Sinclair declaró que hubiese preferido que una delegación francesa acompañase a los ministros ingleses en su viaje a Roma.

A preguntas de los diputados opositores, Mr. Chamberlain declaró que pensaba tratar con el Duce sobre la cesación definitiva de la intervención italiana en España y de las reivindicaciones italianas sobre Córcega, Túnez y Niza. Agregó refiriéndose a la «supuesta» falta en el cumplimiento de los acuerdos de no intervención, que desde el mes de Octubre solo 200 voluntarios italianos habían desembarcado en España. Sin embargo, acto seguido dijo: Mientras las tropas extranjeras continúan en la península ibérica y no se cumplan en todos sus puntos los acuerdos de la no intervención, el Gobierno de la Gran Bretaña no pensará conceder los derechos de belligerancia a Franco.

Dijo además que pondría todo su interés en llegar a una solución del conflicto español o bien a un armisticio sobre una base de imparcialidad.

Trató de las relaciones franco-alemanas y del problema del Extremo Oriente. Respecto a las pretensiones italianas en el Canal de Suez, dijo que no era posible modificar su Estatuto sin el consentimiento de todas las partes firmantes del mismo.—(S. R.)

**Es rechazada la moción de censura contra el Gobierno británico**  
Londres 19.—La moción de censura al Gobierno, presentada por un diputado laborista, ha sido rechazada por 340 votos contra 146.—(S. R.)

### Incidentes y detenciones en El Ecuador

Quito 19.—A consecuencia de varios incidentes ocurridos últimamente, han sido detenidos el ex presidente de la Asamblea Nacional Sr. Alizaga y 20 diputados.—(Febus).

El consul francés en Valladolid y su hija, son expulsados de la zona sometida

Hendaya 19.—Se sabe que en Valladolid se han producido manifestaciones violentas frente a la Agencia consular francesa. La bandera fué arrancada por elementos italianos, ayudados por otros de la población civil.

La hija del agente francés Mlle. Lion protestó enérgicamente contra la falta de energía de las autoridades rebeldes frente a tales desmanes, cosa que le valió el inmediato arresto y prisión.

El jueves último Mlle. Lion fué sacada de la prisión y junto con su padre M. Jean Lion, fueron conducidos a la frontera escoltados hasta el puente internacional de Hendaya.

También se sabe que M. Ducoreau, agente consular de Francia en Irún, se halla prisionero, habiendo resultado vanas todas las gestiones hechas por el Gobierno francés para lograr su libertad —

**Nuevo desembarco de material de guerra italiano en Málaga y Cádiz**

Gibraltar 19.—El corresponsal particular de Agencia España comunica que 5 buques italianos procedentes de Spezzia, han desembarcado últimamente en Málaga y Cádiz una importante cantidad de material de guerra, especialmente aviones de caza y lanzallamas.—(S. R.)

**El encargado de Negocios de España en Praga protesta de una información**

Praga 18.—El encargado de Negocios de España en Praga, señor Martínez de Aragón, ha protestado ante el ministro de Negocios Extranjeros contra una información publicada por la Agencia oficial de «informaciones checoslovacas» a propósito de la visita del señor Sanz Tovar al vicepresidente del Consejo checoslovaco, información en la que se califica a dicho señor de «embajador del Gobierno nacionalista español».

El señor Martínez de Aragón fué informado en el Ministerio de que esa demanda estaba justificada y que se iban a tramitar las órdenes necesarias a las autoridades competentes.—(A. E.)

### La reorganización de la marina norteamericana

Washington 18.—En los círculos navales se considera cierta la construcción para el año próximo de un acorazado de 45 000 toneladas, así como la reorganización de las bases navales del mar de las Antillas. Este nuevo acorazado irá armado con cañones de 18 pulgadas, y constituirá una respuesta a la negativa japonesa de limitar el tonelaje específico a 35.000 toneladas.—(S. R.)

### Polonia ambiciona la frontera común con Hungría

Roma 18.—El embajador de Polonia ha sido recibido por el conde Ciano. Parece que esta entrevista se halla relacionada con el inminente viaje del ministro italiano a Budapest. Ha tenido por objeto proceder a un cambio de impresiones sobre la cuestión que parece obsesionar aún al Gabinete de Varsovia: la realización de una frontera común entre Polonia y Hungría mediante la anexión de la Rutenia a Hungría.

**El doctor Schaaf regresa a Alemania**

Londres 18.—El doctor Schaaf ha regresado hoy a Berlín después de una estancia de tres días en Londres donde se ha ocupado de asuntos económicos con diversas personalidades británicas.—(S. R.)

**Las elecciones eslovacas para la Dieta autónoma**

Bratislava 19.—Se han celebrado en Eslovaquia las elecciones para la Dieta autónoma.

Un comunicado anuncia que según los resultados conocidos hasta ahora, el partido populista eslovaco ha conseguido el 90 por 100 de los votos emitidos. No se han producido incidentes.—(S. R.)

**Los indígenas de Djibouti hacen protestas de fidelidad hacia Francia**

Djibouti 19.—La población indígena árabe y somalí ha celebrado una gran manifestación para protestar contra las pretensiones italianas sobre el puerto de Djibouti. Los jefes musulmanes han hecho protestas de su fidelidad a Francia que respeta todas las creencias y opiniones, mientras que Italia perseguía a los indígenas en Abisinia.—(S. R.)

**Violento movimiento sísmico en Turquía**

Atkara 19.—Se ha producido un violento movimiento sísmico, cuyo epicentro se encuentra a 450 kilómetros al este de Stambul.—(S. R.)

Cerca de Jerusalén se ha librado una verdadera batalla

Jerusalén 19.—Las tropas británicas han librado con los revoltosos una verdadera batalla, habiendo empleado aviación y artillería.

Los árabes han tenido sesenta muertos, registrando los ingleses la pérdida de dos soldados.—(S. R.)

### Fracaso de un movimiento fascista

San Antonio de Tejas 19.—Noticias de la frontera dicen que ha fracasado un movimiento fascista de los «Camisas doradas», resultando varios muertos.—(S. R.)

### La sesión ordinaria de nuestro Consejo Municipal

Presidiendo el señor Alcalde don Francisco Pons Carreras, con asistencia de los consejeros señores Santiago, Caules, Villalonga, Gomila, Rotger, Sintes, Camps, Elías, Melión y Pons y los suplentes señores Pascuchí y Perello, celebró sesión ordinaria el Consejo Municipal el día 15 del corriente, tomándose entre otros, los acuerdos que se expresan a continuación:

Autorizar a la Sociedad de Camareros para la celebración en la tarde del día de hoy y en el Teatro Principal de un baile para destinar su producto al fondo Pro Campaña de Invierno.

Hacer extensiva la autorización a cuantas Sociedades o Entidades soliciten el Teatro para bailes con miras, única y exclusivamente a dicha Campaña y solamente para durante el plazo que dure la misma, sin que ello haya de implicar derogación ni modificación alguna al acuerdo prohibitivo que el Ayuntamiento tiene adoptado, referente a la celebración de bailes en nuestro primer Coliseo, el cual queda vigente en todas sus partes.

Encargar de la tercera tenencia de Alcaldía al Consejero don José Caules Juan.

Conceder para fin de año y por una sola vez, a los ancianos y viudas y enfermos faltos de recursos, un plus de diez pesetas sobre el subsidio de quince que vienen percibiendo de los fondos del Ayuntamiento.

Hacer constar en acta la satisfacción de esta Corporación con motivo de haber sido promovido al empleo de General del Ejército el excelentísimo señor Jefe de la División y Base Naval de Menorca, don José Branlris de la Cuesta, y transmitirle sincera felicitación por la distinción de que ha sido objeto.

Se nombró una Comisión para que antes de finalizar el año se encargue de realizar los trabajos de investigación oportunos y revisión de los contratos correspondientes a los terrenos y edificios propiedad del Municipio que éste tiene cedidos en arrendamiento, por el que procede la derogación o renovación legal de aquéllos, con el fin de amoldarlos a las actuales circunstancias.

**Eléctrica Mahonesa y Energía Eléctrica (socializadas)**  
Se necesita un aserrador y pines. Informes G. Hernández 16.